

質問第一五号

生活保護制度に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成二十五年八月六日

山本太郎

参議院議長山崎正昭殿

生活保護制度に関する質問主意書

現在、生活保護制度に対するは、非常に厳しい目が向けられ、かつてない生活保護基準の大幅引下げや生活保護法改正などが進められている。生活保護の利用者が増大している、また、不正受給が大きな問題になつてていることが、その背景にあると言われているが、実情につき、疑問である。右の点を踏まえて、以下質問する。

一 生活保護制度は憲法第二十五条が保障する生存権を具体化した、非常に重要な制度である。しかし、現在、受給要件を満たしている者のうち現に制度を利用している者の割合（捕捉率）は二割から三割であつて、七割から八割は申請の意思がありながら、受給から漏れていると言われている。政府は、生活保護制度の捕捉率が、現在どの程度であると把握しているか。把握していない場合には、調査をしない理由を示されたい。

二 前記一の捕捉率について、国として数値を百パーセントに近づけるように努力すべきだと考えるが、この点につき、政府の見解を明らかにされたい。また、捕捉率を百パーセントに近づけるため、期間を区切つて数値目標を立て、政府広報などを通じて国民に対し、積極的に啓発を行うべきだと考えるが、この

点につき、政府の見解を明らかにされたい。

三　日本の総人口のうち生活保護利用者が占める割合は約一・六パーセント（二〇一一年度）であるが、政府は、ドイツ、フランス、イギリス、スウェーデンなどの先進諸国の生活保護に相当する制度の利用者が総人口に占める割合を、それぞれ何パーセントと把握しているか。把握していない場合には、調査をしない理由を示されたい。また、日本の生活保護利用率は先進諸国に比べて大変低いとされるが、その理由につき、政府の見解を示されたい。

四　生活保護費のうち不正受給とされた金額は全体の約〇・五パーセントである。政府は、生活保護制度の不正受給率が、他の社会保障制度や雇用調整助成金などの失業者対策の不正受給率と比べて特別に高く、生活保護制度の利用者が特別に悪質であることを裏付けるデータを有しているか。有している場合には、そのデータを示されたい。

右質問する。